

# CONTENIDO

## EDITORIAL

Jorge Arturo Granados Mendoza

5 - 7

## ARTÍCULOS

TERAPIA CENTRADA EN SOLUCIONES COMO TRATAMIENTO EN LA CONDUCTA  
INFANTIL Y EN EL ROL PARENTAL EJERCIDO POR ABUELOS EN AUSENCIA DE LOS  
PADRES: ANÁLISIS DE CASO

Alina Amairany Dorantes Rodríguez

THERAPY CENTERED IN SOLUTIONS AS TREATMENT IN CHILDREN'S CONDUCT AND IN  
THE PARENTAL ROLE EXERCISED BY GRANDPARENTS IN THE ABSENCE OF PARENTS:  
CASE ANALYSIS

9 - 26

DIOSES SEMBRADORES EN EL *CÓDICE MADRID*

Manuel Alberto Morales Damián

FARMER GODS IN THE *MADRID CODEX*

27 - 48

LOS ESTUDIOS PSICOLÓGICOS DE LA SUSTENTABILIDAD EN LA CONSTRUCCIÓN DE UNA  
GOBERNANZA DE LOS SERVICIOS HÍDRICOS

Cruz García Lirios, José Marcos Bustos Aguayo, Margarita Juárez Nájera, Gerardo Arturo  
Limón Domínguez y Bertha Leticia Rivera Varela

THE PSYCHOLOGICAL STUDIES OF SUSTAINABILITY IN THE CONSTRUCTION OF A  
GOVERNANCE OF WATER SERVICES

49 - 78

RETOS HISTORIOGRÁFICOS EN LA HISTORIA DE LOS PUEBLOS DE INDIOS DE LA REGIÓN  
MINERA PACHUCA-REAL DEL MONTE

Verenice Cipatli Ramírez Calva

HISTORIOGRAPHICAL CHALLENGES IN THE HISTORY OF THE INDIAN VILLAGES OF THE  
MINING REGION PACHUCA-REAL DEL MONTE

79 - 100

**EL ESTADO DE HIDALGO EN BLANCO Y NEGRO. HIDALGO EN EL CINE DE LOS  
ORÍGENES A LOS AÑOS 60**

Manuel Jesús González Manrique

**THE STATE OF HIDALGO IN BLACK AND WHITE. HIDALGO IN THE CINEMA FROM IT'S  
ORIGINS TO THE 60'S**

..... 101 – 120

**NORMAS DE PUBLICACIÓN**

..... 121 - 128

**PUBLICATION REGULATIONS**

..... 129 - 136

## EDITORIAL

La revista *Xihmai* se ha consolidado como un espacio de reflexión y análisis que coadyuva al desarrollo de la investigación y la divulgación del conocimiento en la Universidad La Salle Pachuca, gracias a ello se cumplen dos de las funciones sustantivas de las instituciones de educación superior. Por otro lado, la revista se ha caracterizado por tener un enfoque transdisciplinario, ya que está abierta a los procesos de producción de conocimiento emanados de diversas ciencias, enfoques de investigación y epistemologías; en ese sentido, este número nos da la oportunidad de reconocer y valorar las distintas maneras de la producción científica.

El presente número de la revista contiene investigaciones de diverso corte, sin embargo, en algún punto de encuentro (desde donde mi mirada alcanza a elaborar, probablemente haya muchos más) las investigaciones de una u otra manera confluyen en la historia como un elemento constante dentro de su proceso, en algunos es una historia personal, una microhistoria o historia social en otros. De manera vedada o intencional, pareciera que la característica en común de este número de la revista son las diversas manifestaciones de la historia.

En el artículo de Alina Dorantes se presenta la historia de una familia, de una relación de parentalidad construida de manera difusa y poco funcional. Para modificar su historia se puede apreciar cómo a través de diversas intervenciones desde el ámbito de la psicoterapia familiar, en concreto con las técnicas provenientes de la Terapia Centrada en Soluciones, se va reordenando la realidad de esta familia hasta construir relaciones más saludables y funcionales para aquéllos que decidieron acudir al proceso de psicoterapia. La experiencia narrada por la autora presenta en primera instancia los elementos teóricos y epistemológicos de la terapia familiar, y por otro, la implementación de técnicas que tienen un efecto en la realidad de esta familia.

Los elementos rituales de una práctica económica, social y técnica como la agricultura se ven reflejados en la investigación “Dioses Sembradores en el código Madrid”. En este trabajo el autor plantea como en los pueblos mesoamericanos, la ritualidad relacionada con el cuidado de la milpa es en sí misma una manifestación de su cosmovisión integrada dentro de un proceso económico. A lo largo del texto se van entrecruzando las visiones mitológicas sobre la práctica de la siembra con los elementos más técnicos vinculados a los procesos de producción.

Es notable como el autor resalta la importancia del cultivo del maíz en términos de simbolismo maya, y como esto tiene repercusión en la organización espacial y temporal de las siembras de cada ciclo.

En el artículo *Gobernanza de los servicios hídricos: revisión de la literatura para una discusión del estado del conocimiento de la percepción de riesgos* se presenta la historia de un objeto de estudio; es decir, a manera de construcción de un estado del arte o estado del conocimiento, los autores desarrollan una revisión de diversos documentos científicos en los repositorios más importantes en América Latina sobre este tema. La generación de este tipo de investigaciones permite ir avanzando en los procesos de mediación para el desarrollo desde lo local en cuanto a la utilización del recurso hídrico. Finalmente, los autores, después de presentar de manera minuciosa los estudios encontrados, concluyen que existen diversas perspectivas, en algunos casos contrastantes, principalmente desde los estudios psicológicos emanados de diferentes tradiciones.

Verenice Cipatli presenta un artículo que plantea la importancia de ampliar los objetos de estudio y alcance de las investigaciones historiográficas hacia temas no necesariamente vinculados con la minería en las regiones de Pachuca y Real del Monte, Hidalgo. A lo largo de su texto, la autora desarrolla con profundidad la manera en que ha sido abordada la historia de la minería en el estado con sus diversos matices según la época, funciones y objetivos de estudio. Finalmente, se plantea que la historia de los pueblos indios, así como otras temáticas relacionadas con misioneros y otros actores sociales, han sido poco estudiadas, y nos invita a que podamos realizar una investigación sobre estos aspectos.

Por último, Manuel Jesús González desarrolla un recorrido histórico y geográfico a través de la explicación de diversas películas filmadas en el estado de Hidalgo. Para lograr esto el autor realiza un descripción por década de las principales obras cinematográficas, por ejemplo, llama la atención la descripción y análisis que se desarrolla sobre el *film El automóvil gris*, realizada en los llanos de Apan en el año de 1919. La propuesta es interesante porque a lo largo del texto se van relacionando las cuestiones del territorio con las dinámicas sociales reflejadas en una línea muy delgada entre la realidad y la representación. Se plantea que algunas imágenes que provienen de estas obras filmadas en el estado han contribuido a las representaciones que se tienen sobre “lo mexicano” a nivel internacional.

Es así como este número de la revista recorre diversos caminos, desde disciplinas, métodos de investigación, objetos de estudio y poblaciones; sin embargo, todos ellos desembocan en la posibilidad que tiene el lector de ampliar sus perspectivas conociendo las historias del otro, historias que le permitirán, de alguna manera, reconocerse a sí mismo.

Mtro. Jorge Arturo Granados Mendoza<sup>1</sup>

---

<sup>1</sup> Catedrático de la Universidad la Salle Pachuca. Psicoterapeuta con orientación sistémica y cognitivo conductual. Contacto: [jgranados@lasallep.mx](mailto:jgranados@lasallep.mx)

